

Je suis honoré d'être avec vous aujourd'hui pour célébrer cet heureux événement. Il y a près de 50 ans, ma mère commençait sa carrière d'institutrice à Thorhild; elle considère aujourd'hui que les jeunes Ukrainiens sont les meilleurs élèves qu'elle ait eus. Toute ma vie, j'ai eu le privilège de travailler en étroite collaboration avec des Canadiens d'origine ukrainienne. Maureen et moi avons eu le plaisir de visiter la très belle ville de Kiev il y a deux ans; nous avons d'ailleurs parlé de vous à cette occasion, M. Shumuk.

Les Ukrainiens ont enrichi d'une foule de façons la vie des Canadiens. Les toiles de William Kurelek, la musique de Steven Staryk ou Donna Grescoe, la chorégraphie de Natalka Dobrolige, les pièces de George Ryga, les films d'Ivan Fecan ont tous une place de choix dans le coeur et dans la pensée des Canadiens. Tous sont des produits de l'art ukrainien, tous respirent la vie et la joie de vivre.

En tant que politicien, je pense à Andrew Shandro, député de la circonscription de Vegreville en 1913 à l'Assemblée de l'Alberta, la première personne d'origine ukrainienne à siéger à un parlement provincial. Et c'est évidemment cette même circonscription qui a envoyé à Ottawa le premier député d'origine ukrainienne, le regretté Michael Luchkovich. Et c'est de Vegreville que vient aujourd'hui le vice-premier ministre du Canada qui, lui aussi, siège au Parlement fédéral.

Comme la poésie n'a pas de prix pour les Ukrainiens, je voudrais en guise de conclusion citer quelques vers du poème "Mon dernier testament" de Taras Shevchenko:

Mon frère de demain,
Quand tu chanteras ta joie
De la liberté, enfin,
Aie une pensée pour moi.

Shevchenko, évidemment, évoque plus qu'une pensée: il est vénéré toutes les fois que les gens se rassemblent, comme nous le faisons aujourd'hui, pour honorer les Ukrainiens. Nous pensons à tous les hommes et à toutes les femmes libres, aux centaines de milliers de Canadiens ukrainiens qui, par leur action dans tous les secteurs de l'activité humaine, ont construit ce Canada que nous aimons - le Canada que nous célébrons - aujourd'hui.

Je vous remercie.